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行 政 視 察 報 告 書

令不日7年 2月 5日

長浜市議会議長 高山 亨 様

長浜市議会議員 矢守 昭男  印

私が出席 した次の行政視察の結果について報告します。

1.視察等名  新しい風 会派視察研修

2.視察期間  令和 7年 1月 29日 (水)～ 1月 31母 (金 )

3.視察場所及び目的

①青森県青森市  青森市役所

青森市民病院の地域医療再編の検討等について

②青森県弘前市  弘前市役所

農山漁村の地域経営について

③青森県十和田市 十和田市役所

上十二(かみとおさん)ま るごとネットについて

十和田市立中央病院の地域医療連携推進法人制度での取組みにっいて

4`調査内容感想等

・視察の目的

① 責森市民病院の地域医療再編の検討等について

風病院 の あ り ついて が令ボ隠3年‐11 月 に

記

県立中 と脊森市

県立中央病院と青森市民病院のあり方検討協議会の共同経営・統合新病院

の取り組みを参考にして長浜市 2病院と日赤病院等の地域医療連携や再編

ハ
市長 浜 議
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指金十や今後 の病院の方向性 について石平修ネ見塞 を行 いますぉ

・視察 内容

地域医療再編へ向けた取組み概要について

青森市民病 ι土、書森 県昔森市 ,財準田にある病院で、 市民か あ昔森県立

中央病院 t して「市民病院」と呼 ていますn

地域災害拠点病院として、青森県と青森市で青森県立中央病院との統合

が協議 されて、 2 022年 2月 に将来的に青森市内に新病院を建設 して

県と市で共同経営する方針で合意されています。

青森県 と青森市で青森県立中央病院 との統合が協議 されま して、 202

2年 2月 に将来的に青森市内に新病院を建設して県と市で共同経営する

方針で合意されて、建設場所や開設時期未定でしたが、青森操車場跡地の

活用を考えておられるまして、主要建設候補地として公表をされました。

2024プギ 9月 11日 、昔森 県 と青森市は協議 を行い して、昔森換車場

跡舶の活用を始めとした当初 3案に県営スケー ト場周辺一帯案を加 えて

の協議を行いまして、9月 16日 に県営スケー ト周辺一帯案を採用す るこ

との発表をされました。

新病院 12 20( 30)年 3月 頃の開業を 標 して 新病院開業

とこ闇
ア △ わ オFい 孝、のの吉 森 機 立 場 跡 JIへ の 新 駅 開業 に つ ぃ て 章、書森 県 >

昔森市は昔森鉄譜和1用 への繰案す るこ》力合 わせて率差 を され ま したぉ

今回の病院再編、病院の統合が される中で地域連携推進法人の立

ち上げ準備委員会を創設されて地域連携推進法人の取り組みを参考にす

る内容となります。

(1) 地域 医療再編へ向け り糸Rみ概 要 イこついて

① 今 日に至 るまでの経鮭 につ てヽは国での地域 の 窯朔,向 けて重予

点支援区域を 定されて健全経営、運営をさ ていました。

② 重点支援区域 こついて(メ リット、 デメリッ 卜隼 ) ついては

重点支援区域を されて技術的な支援 としての 医療継閏のデー

タベースによる地域医療機関での財政的な支援や地域医療介護総合確

保基金の優先配分等により健全経営、運営をされていました。

長 浜 市 議 会
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③ へき地医療体制の整備 については地域医療・へき 療の維持・強化

を図るため、自治医大卒の医師確保、効率的な配置により成果をあげ

られる。

④ 青森市民病院の構想策定時か ら病床数の変化 について

459床から減少しながら適正配置 と看護師確保が でありました。

⑤ 地域医療支援病院 としての今後 の対応 について

統合新病院についての両病院が担う機能を継続して、地域医療支援病

院 として の継締イ比に向けて取 り組 んで あれま したハ

(2)共同経営・統合新病院整備に係る基本的事項の見直しについて

① 経営形態の見直しについて

コロナ禍以降の の 赫金′Jノ` か あ基本計画策‡″ 3月 び t 報 告 す るハ

鬱 地域医療を文え 仕組みにつ いて

弘前大学など3者での支える仕組みで行われる

③ 整備・運営費負担割合について

ドクタ―ヘ リなど適正配置、 と負担軽減の役割 を行われ

る

④ 医療縄器等 の共同利 用について

ダビンチ so 蓮 入

`

り魚者数 が ,曽 える とで緯今 経営 を されこよ

ている。

③ 共同経営・統合新病院における給料勤務条件等の取り扱いについて

青森県立中央病院と青森市民病院の給与勤務条件等については差異あ

る こ と力ゝ ら、行 占の職 員団体等 との協議 を計 る と考 えられて

い ま した。

(3)医師や看護師等の医療従事者 の確保 について

① 医師確保の対策について

医師確保に向けて弘前大学へ 1人でも多くの医師派遣に向けた取り組

みや直接 狩行 ′F 支ヽ して 5歳で定年 を 身 る 》 とオ食るし 6

医師に定年延長 ついて会計年度イ千用職 員とし

確 保 につ い て② 看諮師等の

長 浜 市 議 会

用 してしヽラ6ハ
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③ 共同経営・統合新病院における給料勤務条件等の取り扱いについて

今後の取り扱いについては、市の職員組合等の協議を行われています。

④ 職員組合・労働組合との話し合いについて

今後の取 り扱いにつしヽては、市の職 員組合等の協議 行われていますA

⑤ 人材交流 。人材育成について

総合効果の早期実現支援での円滑な病院統合に向け、県立中央病院、

青森 県立つくしが、病 浪岡病院の 4病院での設立を県

と市が進めておられて、設立時社員総会を開催されて知事と市長が合

資 に よ り人材 交 人材苔成について、 この枠組み じてi酪 取 り組ん

での成果をあげ″ぅれ K い XI「
^

視察研修の 果を本市にどのよう させるか

湖北地域圏域での地域医療再編に関して、視察研修を参考 に して今回の

病院再編についての研修を受けて財源確保について令和 5年からの県の地

域医療再編の取り組みを長浜市病院再編に向けて参考となりました。

・ イ見祭 日 門

農山漁村の 営 について

滋賀県北部に位置する森林面積は県下 1位、経営耕作面積は2位 との多く

の面積を有する長浜市での耕作放棄地や高齢化、担い手不足、担い手育成

′Fど新規就隆者の課 顕律 湊 に 向 tサ た 取 り組み について い 支すハ石罪修 し

・視察内容

(1)ひろさき農業統合 協議会 に つ い て

ひろさき農 支援協議会の組織 とその運営について

農 について活用 した就隆者 に方々への新設 での取 り組

①

み に よる新規参

長 浜 市 議 会

(鳥業里親研修に対す るサーポー ト体制の
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事業)で地域密着に向けた取 り組み支援を行われていまいた。そ うした

と1又 り組みにより国の交付金事業で農事法人雇用促進する収 り組み、国

の就農準備
y資

金 ( 50万 円×最大 2年間)の補助金の活用ミ リんごの

貯蔵によ り 1年 の販売 しているぉ新規就農 みゆねっと～く(モデル

事業)り んご剪 会に よ り弘前市の農業に対 し る取 り級 いにつ

いて説明をして頂きました。

具体的な内容では農業においての 置付 け、青木炊県の唯一外貨 を稼 ぐ

産業 を行われ るりんご農園な どtこついての特徴があ りま したハ

(2)地域責献型マネジメン卜‡着事業について

① マネジメント部会について

② 地域共生社会の実現に向けた体制づ くりついて

∪ 個別経営体 D組織経営体の育成について

④ 新規就農者の育成 。確保について

補助労働確保に向けた取り組みについて 1日 農業バイ トアプリの活用

や運用 している、市役所職 員もバイ ト出来 る体制 となってお ります n

新規就農者を増やす試みとして

(3)その他の取 り組みについて

① 法人化研修について

② 農事組合法人等のよt又 り組みについて

③ 弘前里山ツー ジズムの駁 り組みについて

ひろさき援農プ ロジェク ト(援農ボ フ ンテ 才アツアー)今和 5年度の実

績として実施期間5日 間で全国からZも Z名 の参加者・受け入れ農業

者や令和 6年度にも取 り組み を され ていますぅ

。視察の目的

3 上十二(かみとおさん)ま るごとネットについて

。十和 田市立中央病院の 准 法 人待1唐で の 取組 み 1こつ いて

青森県上十三地域の人口減少や少子高齢化を見据えて、地域住民の為

して 符 白1/芥十日 、 ■打缶けれ 播 ′πア シヤ医 磨

'藍

も閣 が 芭 控

長 浜 市 議 会

ス ア ム 歩 卒 室 太
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せ ること目的 として青森メデカルネ ッ トを活用 した相互診察体制の構築、

薬品の地域フォー ミュラリーの展開、医療機器の共同利用・適工配置、災

害時の連携、がん対策の推進、職員の人材

交流・共同研修な どに みをされていますぉ

地域医療連携推進法人制度は、十和田市、三沢市でスター トしてか ら、

中部上北広域組合、北部上北広域事務組合、医療法人社団良風会ちびき病

院の連携協力して全ての医療連携により高齢化の進展や忠者の疾病構想

のあ様化 に伴 い、患者一人一人がその渋 熊 こ応 じた良管かつ楢切 な医療

を安心して受けることが出来る体制を地域で構築するため、地域の医療

機関相互間の機能の分担・連携を推進し、質の高い医療を効率的に提供す

るために、地域医 狩樺成す るための―つの > して 平成 29年

4月 から創扁費され 希Ⅲ度であ りますぉ

視察研修の結果を本市にどのように反映させるか

長浜市では指定管理者制度に代わる案として地域連携推進法人の提案

があったが 、看諮師等の確保、給料等及 オだが様 々など階

報を頂きまして、市民の方々に寄り添つた医療機関の適正運営について

参考となる先進事例を参考にした視察となります。

(1)地域 医療再編へ向け 政 組 みテ評募 につ しヽ て

① 今日に至るまでの経緯 について

(2) あお ぅヽリメデイカアレネッ卜の活 用内容 について

① 患者の相互診療体制の構築について

② 薬品の地域フォー ミュラリーの展開について

③ 医療機関の有効的な運用について

④ 災害時における病院間の連携協力の促進について

上十二地域におけるがん対 策 の 推 淮 1こ⑤

長 浜 市 議 会

つ いて
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⑥ 職員の人材交流について

⑭ 職 員の資質向上に関す る共同研修 に つ てヽ

開業医のネットワークによるカアレテを見ること出来る体制があ

りましたが、お金がかかるので課題を解決することが重要 n

(3)地域医療連携推進法人での経営について

① 医療機器整備・運営費負担割合について

② 経営の効率化等について

③ 地域包括ケアシステム 溢の淳携 について

④ 地域連携推進法人独立性を持つているので診療科再編や集約す

る

⑤

(4)医師や看護師等の医療従事者の確保について

① 医師確保の について

② 老謹師等の医療 向けた姑応について

③ 地域医療連携推進法人内での給与勤務条件等の取 り扱いについ

て

経営形態の今後の方向性について

① 経営形態の今後の方向性への協議等について

地域連携推進法 人は個 々の経営 狩す るの V曲 とこι■ /企 レぅな

いので、個々の病院経営努力により運営 を行われ る

長浜市内病院の渾営書負担 を減 らす ことは出来′Fい と言 われ る

(6)そ の他

① 湖北地域での地域医療再編に関して、参考となる事項について

視察研修の結果を本市にどのように反映させるか

ヤ

(5)

人材育成について重要性 と具体的 内ハ考 党_る 必要があ り、今 の先進地

視纂研修 を諄又けて 》市 の 穏営′資が病 院再編や病院再建等 つ いて

した今後の課題解決策に繁がる為の 市政渾営 に努 めてまい ります n

長 浜 市 議 会

事 例 狩 活 か


